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A prefeitura de Manaca-
puru (distante 98 quilôme-
tros de Manaus) está rea-
lizando uma programação 
em alusão ao Novembro 
Azul, mês mundial de com-
bate ao câncer de próstata. 
A programação inclui muti-
rões de ultrassonografia de 
próstata para homens com 
idade entre 45 e 70 anos. 
O primeiro mutirão ocorreu 
na quinta-feira (11), o outro 
será na próxima semana, 
no dia 18 (quinta-feira). 

Os exames serão fei-
tos na Policlínica Munici-
pal Eneida Marques, situada 
na Avenida Eduardo Ribeiro, 
446, Centro de Manacapuru.  

 
Atendimento 
Para marcar atendimen-

to de saúde na Policlínica 
é necessário encaminha-
se a uma Unidade Básica 
de Saúde (UBS) do municí-
pio ou entrar em contato 
com um Agente Comunitá-
rio de Saúde (ACS). Os docu-
mentos para receber aten-
dimento são: a solicitação 
do médico para a realiza-
ção do exame; RG e Cartão 
do SUS.  

As vagas para os mu-
tirões são limitadas e a 
ordem segue a priorida-
de definida, como os casos 
dos grupos de risco e a 
idade do paciente. 

 
Abertura da campanha 

Novembro Azul  
A abertura da Campa-

nha Novembro Azul ocor-
reu, dia 5, na UBS Sebasti-
ana de Melo com serviços 
de saúde voltados para os 
homens. O evento ofere-

Prefeitura realiza mutirões  
em alusão ao Novembro Azul 

Os exames serão feitos na Policlínica Municipal Eneida Marques 

ceu serviços de: consul-
tas médicas, odontológi-
cas, teste rápido para HIV, 
sífilis e hepatites B e C, 
cortes de cabelo, vacina-
ção e auriculoterapia. 

Com o tema “Homem, 
o que você fez pela sua 
saúde esse ano? ”, a cam-
panha visa questionar os 
homens sobre o cuida-
do individual, trazendo 
a importância de terem 
um olhar especial para   
sua saúde. 

A Secretaria munici-
pal da saúde em Manaus 
(Semsa) informa que ao 
longo do mês a equipe 
da atenção básica estará 
desenvolvendo ações de 
saúde com diversos servi-
ços voltados para a saúde 
do homem com o intui-
to de trabalhar a preven-
ção dessa e outras doen-
ças, além de incentivar o 
público masculino a pro-
curar os serviços de saúde 
nas unidades. 

Câncer de próstata no AM 
Enquanto no Brasil, os 

casos de câncer de prós-
tata representam 16,96% 
do total de diagnósticos 
da doença em homens, no 
Amazonas, esse percentu-
al sobe para 20,08% das 
neoplasias malignas des-
cobertas em pessoas do 
sexo masculino. 

Os dados são do Ins-
tituto Nacional do Câncer 
(INCA), órgão subordinado 
ao Ministério da Saúde 
(MS), e acendem um alerta 
sobre a importância de se 
ampliar o rastreio da doen-
ça, garantindo um diagnós-
tico cada vez mais precoce.  

Conforme a projeção, 
são diagnosticados no Es-
tado, anualmente, 480 
novos casos da doença, 
com uma proporção (taxa 
bruta de incidência) de 
22,23 casos para cada 
grupo de 100 mil homens. 

No Amazonas, o cân-
cer de próstata é o mais 

seppe Figliuolo, o de-
senvolvimento do câncer 
de próstata está relaci-
onado, na maioria dos 
casos, ao aumento das 
taxas hormonais, ocasio-
nadas, por exemplo, por 
níveis elevados de andró-
genos (os quais incluem   
a testosterona). 

A alteração resulta no 
crescimento inadequado 
celular, aumentando os ris-
cos para o aparecimento 
das neoplasias malignas.  

O médico explica que 
muitos homens não pro-
curavam o profissional de 
saúde para promover o 
rastreio do câncer por 
preconceito ou medo de 
ficarem impotentes se-
xualmente, após o trata-
mento, argumentos que 
vêm caindo por terra, con-
forme a conscientização 
sobre o tema é ampliada. 

“O que ocorre, na prá-
tica, é que, se descobrir-
mos uma alteração ma-
ligna cedo, as chances de 
cura são potencializadas. 
O contrário ocorre quan-
do ela é descoberta tar-
diamente. Então, buscar 
ajuda médica, aderir ao 
tratamento e seguir todas 
as recomendações, é uma 
dica importante. Quando 
se trata de saúde, o pre-
conceito deve ser afasta-
do das discussões”, relata 
o médico. 

O médico é doutor em 
saúde coletiva e mem-
bro da Sociedade Brasileira 
de Urologia (SBU), entida-
de que vem fortalecen-
do a campanha Novembro 
Azul, ano a ano. 

 Divulgação 

incidente nos homens do 
Amazonas. Conforme o 
INCA, no Brasil o núme-
ro de casos/ano chega a 
65.840, com uma média de 
62,95 casos para cada 100 
mil homens.  

“Existem vários tipos de 
câncer de próstata, sendo 
uns mais agressivos, ou-
tros menos. Os mais agres-
sivos evoluem mais rápido, 
exigindo uma abordagem 
mais célere, para evitar que 
se espalhem para outras 
regiões do corpo”, afirmou 
o cirurgião urologista Dr. 
Giuseppe Figliuolo. 

Os tipos mais conhe-
cidos de câncer de prós-
tata são: adenocarcino-
ma (esses são, geralmente, 
glandulares e responsá-
veis pela maior parte dos 
casos), carcinomas de pe-
quenas células, tumores 
neuroendócrinos, carcino-
mas de células transicio-
nais e sarcomas. 

De acordo com Giu-



Manacapuru 3Manaus, Sábado e domingo,  
13 e 14  de novembro de 2021 

Abertas inscrições para o Festival  

As inscrições para participar do evento já estão abertas e seguem até o dia 8 de dezembro 

O município de Mana-
capuru (distante 98 qui-
lômetros de Manaus) re-
alizará nos dias 17 e 18 
de dezembro o Festival de 
Bandas de Fanfarras Marci-
ais e Fanfarras Simples. As 
inscrições para participar 
do evento já estão aber-
tas e seguem até o dia 8   
de dezembro.  

Para participar, as esco-
las interessadas devem re-
alizar a inscrição na sede 
da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), situada 
na Rua Quintino Bocaiúva, 
753, Centro, das 8h às 12h e 
entre 13h às 17h. A institui-
ção pode solicitar a ficha 
de inscrição e verificar o 
regulamento pelo e-mail: 
mpusemed@gmail.com. 

A iniciativa da prefei-
tura, por meio da Semed, 
visa integrar as escolas 

Divulgação    ras Simples de Manacapu-
ru e de outros municípios 
do Estado do Amazonas. 

 
Entrega de instrumen-

tos musicais 
O prefeito Beto D’ânge-

lo, ao lado do secretário 
Raimundo Conde e sub-
secretário Afonso Luciano, 
realizou a entrega de ins-
trumentos musicais para 
a banda marcial da Esco-
la EMEF Manoel Urbano, 
localizada na zona Rural   
do município. 

A entrega faz parte do 
projeto municipal de in-
centivo a vida dos jovens, 
por meio do aceso à cultu-
ra e educação de qualidade. 
Ao todo, 17 escolas munici-
pais receberão incentivos 
e valorização para desco-
brir, talvez, novos talen-  
tos manacapuruenses.  

O recurso será destinado para a compra de ração, castração e outros 
cuidados  

Divulgação 

Projeto Biduga destina doações para animais   
Com o objetivo de ajudar ani-

mais em situação de vulnera-
bilidade, a prefeitura de Mana-
capuru implementou o Projeto 
Biduga, ação socioambiental que 
propõe a coleta de tampas plás-
ticas, recolhidas por meio de co-
letas contínuas e ações específi-
cas nas escolas e em pontos de 
coleta seletiva. 

As tampas serão recebidas e 
vendidas, o recurso será desti-
nado para a compra de ração, 
castração e outros cuidados para 
cães e gatos abandonados ou 
em famílias com dificuldade fi-
nanceira e sem dinheiro para 

comprar ração para o animal.  
Os moradores podem cole-

tar e doar tampinhas plásticos 
ou outros tipos de embalagens 
plásticas, devidamente limpas, 
em pontos da cidade que este-
jam recebendo as doações.  

 
Locais de doação 
Os locais destinados para 

receberem as tampinhas ou 
embalagens plásticas são: a 
Associação de Catadores COO-
TEPLA, localizada na Rua Mau-
ricio da Cunha Freire, bairro 
São Jose; a Associação de Ca-
tadores MPU RECICLE, situada 

na Rua Ezanor Atayde, 1070, no 
bairro São José; a Unidade Bá-
sica de Saúde Funasa I, na Rua 
Gaspar Fernandes, bairro Apa-
recida; a Policlínica Municipal 
Eneida Lima Marques, localiza-
da na avenida Eduardo Ribeiro, 
446, Centro; além de todas as 
unidades básicas de saúde e as 
escolas municipais.  

 
Cadastro 
Os protetores, associações 

que tratam de animais e as fa-
mílias em situação de vulne-
rabilidade social que possuem 
animais como gato e cachor-

de Bandas de Fanfarras na cidade 

do Estado, escola muni-
cipais de Manacapuru e 
os habitantes da cidade, 

além de incentivar a prá-
tica musical e o desenvol-
vimento artístico cultural 

dos estudantes.  
Poderão participar as 

Bandas Marciais e Fanfar-

ro, podem fazer o ca-
dastro na Secretaria de 
Obras do município, lo-

calizada na Boulevard 
Pedro Rates de Oliveira, 
43, Centro. 
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Governo e Prefeitura iniciam 
execução de obras em 77 ruas  

Convênio tem investimentos de R$ 15 milhões para pavimentar 77 ruas 

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, e o 
prefeito de Iranduba, Au-
gusto Ferraz, deram iní-
cio, na quarta-feira (10), à 
execução das obras de re-
capeamento de ruas de 
três bairros do município, 
situado a 27 quilômetros 
de Manaus. O convênio 
entre Estado e Prefeitu-
ra tem investimentos de 
R$ 15 milhões para pavi-
mentar 77 ruas, um total 
de 20,97 quilômetros de 
vias. A ação é coordenada 
pela Secretaria de Estado 
de Infraestruturas e Regi-
ão Metropolitana de Ma-
naus (Seinfra). 

“E hoje nós estamos 
assinando aqui dando a 
ordem de serviço da re-
cuperação de 77 ruas 
de Iranduba. Vamos pa-
vimentar quase 21 quilô-
metros de três bairros, e 
quando terminar esse pa-
vimento, já falei para o 
prefeito Augusto Ferraz, 
vamos ver onde mais pre-
cisa ser pavimentado no 
município de Iranduba. A 
gente não está colocan-
do só asfalto, a gente está 
dando dignidade e respei-
to para essas pessoas”, 
disse o governador Wil-
son Lima. 

“É uma coisa de im-
pressionar: o governo in-
vestindo tanto no municí-
pio de Iranduba. Nunca se 
viu tanta obra do Governo 
do Amazonas como está 
havendo hoje”, destacou o 
prefeito de Iranduba, Au-
gusto Ferraz. 

Parte dos recursos es-

cuperação e sinalização 
de pavimento da cabe-
ceira da Ponte Jornalista 
Phelippe Daou (Ponte Rio 
Negro), incluindo o aces-
so à ponte e à margem 
direita do Rio Negro por 
9,97 quilômetros, e a sina-
lização de 34 quilômetros 
da rodovia Manoel Urba-
no, a AM-070, que Ma-
naus, Iranduba e Manaca-
puru.  

 
Obras em execução  
O Governo do Amazo-

nas está executando as 
obras de conservação e 
manutenção das rodovi-
as estaduais do Ama-
zonas. Fazem parte do 
Lote 2 desse projeto: AM-
070 (Manaus-Manacapu-
ru) 83,50 km; AM-353 
(Novo Airão) 99 km; AM-
452 (Colônia do Caldeirão) 
11,50 quilômetros; e AM-
453 (Colônia Bela Vista) 
8,5 km. 

Também está em exe-
cução a pavimentação do 
Ramal Santa Maria, no 
Km 13 da AM-070, e a revi-
talização da Estrada Car-
los Braga, localizada no 
Km 18 da via. Além da pa-
vimentação do Ramal Ca-
choeira do Castanho (Km 
24) e Ramal do Uga-Uga 
(Km 26). A obra de dupli-
cação da rodovia AM-070 
também beneficia Irandu-
ba e incentiva o desenvol-
vimento para o município.  

Obra concluída  
Em 2020, o Governo 

do Amazonas concluiu a 
obra em 11,7 quilômetros 
na Estrada do Caldeirão. 

 Divulgação   

taduais – R$ 7 milhões – 
são em cumprimento de 
emendas dos deputados 
estaduais João Luiz, Car-
linhos Bessa, Dr. Gomes 
e Delegado Péricles. Tam-
bém fazem parte do mon-
tante recursos referentes 
à emenda parlamentar de 
Augusto Ferraz, da época 
em que era deputado esta-
dual. Outros R$ 8 milhões 
são do orçamento do Go-
verno do Estado.  

Os bairros beneficia-
dos são Novo Amanhe-
cer, Morada do Sol e Graça 
Lopes. Além da pavimen-
tação, as ruas também 
irão receber serviços de 
drenagem superficial e 
profunda, urbanização e 
sinalização. 

“Eu já moro no bairro 
há mais de 15 anos, o bair-

ro existe há mais de 20, 
e é a primeira vez que 
eu vejo esse momento tão 
especial de uma obra que 
vai englobar o total, uma 
revitalização. Das outras 
vezes nós tínhamos o ta-
pa-buracos, uma limpeza 
superficial, mas é a pri-
meira vez que o bairro re-
cebe essa grandiosidade 
de revitalização que vai 
trazer para nós bastantes 
benefícios. A gente tem 
jovens e pessoas idosas 
no nosso bairro, que pre-
cisam andar por ruas bem 
asfaltadas e pavimenta-
das”, disse Ana Cleide Ma-
rinho, que mora no bairro 
Morada do Sol. 

Estiveram presentes 
os deputados Carlinhos 
Bessa, Terezinha Ruiz, Dr. 
Gomes, Cabo Maciel e 

Joana Darc. Além de vere-
adores dos municípios de 
Iranduba e Manaus. 

Os investimentos 
fazem parte do +Infraes-
trutura, um pacote de in-
vestimentos de mais de 
R$ 1 bilhão em obras 
por todo estado lançado 
em julho pelo governador 
Wilson Lima. 

 
Investimentos em 

Iranduba  
Os investimentos em 

Iranduba, incluindo a obra 
de duplicação da AM-070, 
somam mais de R$ 584 
milhões, entre interven-
ções em execução, con-
cluídas e a iniciar. 

Está em processo de 
licitação, no Centro de 
Serviços Compartilhados 
(CSC), o projeto de re-



Cidade recebe o Primeiro  
Festival de Artes Cênicas   

A programação artístico-cultural conta com espetáculos de circo, dança e teatro, oficinas formativas e gincanas com jogos  

A Ubá Escola e Produ-
tora de Arte irá realizar o 
I Festival de Artes Cênicas 
do Iranduba (FACI), nos dias 
20 e 21 de novembro, das 
9h às 17h, no Sítio Nico-
demos, localizado no qui-
lômetro 5 da Rodovia Car-
los Braga, zona Rural. A 
programação artístico-cul-
tural conta com espetácu-
los de circo, dança e tea-
tro, oficinas formativas e 
gincanas com jogos da cul-
tura popular, além de con-
tar com espaço para ativi-
dades livres como jogos de 
mesa, campo de futebol e 
vôlei. O evento é gratuito e 
livre para todos os públicos. 

O objetivo do evento 
é proporcionar um espa-
ço significativo de trocas, 
aprendizagens e conhe-
cimento para as crian-
ças, jovens e adultos par-
ticipantes das atividades, 
além de diversificar expe-
riências estéticas e con-
tribuir para a ampliação 
de práticas artísticas. As 
principais metas são pro-
mover atividades artístico-
culturais que possibilitem a 
ampliação e diversificação 
de experiências dos indiví-
duos participantes; fomen-
tar o intercâmbio artístico; 
proporcionar um espaço 
de conexões, aventuras e 
liberdade junto aos ami-
gos e família; e estimu-
lar a valorização da arte e   
da natureza.  
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Divulgação  

O projeto foi contem-
plado pelo Programa Cul-
tura Criativa – 2020/Lei 
Aldir Blanc – Prêmio En-
contro das Artes do Gover-
no do Estado do Amazo-
nas, com apoio do Governo 
Federal – Ministério do Tu-
rismo – Secretaria Especial 
da Cultura, Fundo Nacional   
de Cultura. 

Nesta edição, o evento 
conta com o apoio da Se-
cretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa 
do Amazonas e da Secre-
taria de Cultura do Mu-
nicípio de Iranduba, além 
do patrocínio das empre-
sas Alfa Contadores As-
sociados e Morar Mais; 
Água Yara; Guaraná Regen-

te; Ax Creative; Com Açú-
car e Canela - Doceria; Sítio 
Nicodemos; Vaca Lambeu 
do Grupo Gusta+ Gelateria; 
Bea Gomes Design; e Hugo 
Rodrigues Consultoria em 
Análise de Dados. 

O Festival seguirá o 
estabelecimento de regras 
como o uso obrigatório de 
máscaras cobrindo boca e 
nariz, a instalação de álcool 
em gel em pontos estraté-
gicos, visando a prevenção 
e controle da transmissão 
da Covid-19. 

 
Programação  
O evento contará com 

atividades diversas como 
as gincanas, das 9h às 
11h30. Além dos jogos que 

fazem parte do circuito: 
corrida de saco, corrida de 
pneus, corrida com vassou-
ra, cabo de guerra, túnel, 
arremesso de bambolê, es-
toura balões, percurso com 
balões pelos bambolês, pro-
tege garrafas e enchendo 
baldes. Nesta atividade, a 
faixa etária é a partir de 
12 anos, e o público será 
limitado para 10 equipes 
de cinco integrantes cada. 
Para participar é necessá-
rio fazer inscrição prévia 
por meio de formulário dis-
ponível no Instagram da 
produtora (@escola.uba). 

Nos dias do evento, 
ocorrerá oficinas a partir 
das 13h. As oficinas serão 
sobre dança do ventre, con-

fecção de bonecos, flexibi-
lidade, malabares, Hip Hop 
Dance, interpretação, pa-
lhaço, contação de histó-
rias e funk. Para participar 
dessas atividades é neces-
sário ter pelo menos 14 
anos, o público será limi-
tado para 20 participantes 
por oficina. Também é ne-
cessário realizar inscrição 
prévia através de formulá-
rio disponível no Instagram 
da produtora. 

Os espetáculos confir-
mados são “Circo de La 
Mamá” da Cacompanhia de 
Teatro, “Menina Miúda” da 
Menina Miúda Produções, e 
“Sodade” da Panorando Cia 
e Produtora. A faixa etária 
para os espetáculos é livre. 
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Funcionários do Chico  
Mendes são encontrados    

Agentes do Departamen-
to Integrado de Operações 
Aéreas (Dioa), da Secreta-
ria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM), e do 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM) rea-
lizaram o resgate, no sába-
do (6), de dois funcionários 
do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio). Eles estavam 
perdidos há cinco dias, desde 
dia 2, na região do Lago de 
Balbina, no município de Pre-
sidente Figueiredo (a 126 qui-
lômetros de Manaus). 

As buscas pelos dois fun-
cionários desaparecidos ini-
ciaram na quarta-feira (03). 
De acordo com informações 
do CBMAM, os servidores 
estavam em deslocamento 
em um barco até a base 
“Waba”, localizada na con-
fluência dos rios Uatumã e 
Pitinga. Eles se perderam 

Funcionários, de 40 e 50 anos, foram encontrados por moradores da região  

Romeiro Mendonça ficou inelegível por oito anos 

Divulgação 

Romeiro Mendonça fique inelegível após decisão da Justiça  
O ex-prefeito do muni-

cípio de Presidente Figuei-
redo, Romeiro Mendonça, 
ficou inelegível pelos pró-
ximos oito anos após de-
cisão do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). Conforme o 
órgão público, o ex-prefei-
to teria cometido abuso de 
poder enquanto estava no 
comando da Prefeitura de 
Presidente Figueiredo. 

Na ação do TSE, na 
campanha eleitoral de 
2016, Romeiro fez ações 
que configuraram abuso 
de poder econômico e cap-

tação ilícita de recursos no 
decorrer do processo elei-
toral no município. 

 
Histórico 
Em 2019, o ex-prefeito foi 

afastado por 15 dias do co-
mando do cargo de prefei-
to de Presidente Figueire-
do, após o Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas (TRE-
AM) decidir que “a chapa do 
ex-prefeito utilizou recursos 
provenientes de pessoa jurí-
dica e de origem não identi-
ficada em sua campanha”, o 
que fere a Lei.  

No entanto, no mesmo 
ano um desembargador 
concedeu efeito suspensi-
vo da decisão do TRE-AM e 
reconduziu o ex-prefeito e 
o vice ao cargo. 

Por sua vez, o Ministério 
Público Eleitoral (MPE), em 
2020, pediu que a candida-
tura à reeleição do ex-pre-
feito fosse indeferida, mas 
não aconteceu. No entan-
to, o ex-prefeito não conse-
guiu se reeleger. Na última 
eleição, Romeiro Mendon-
ça ficou apenas com 17,13% 
dos votos válidos (3.144). 

 Divulgação 

após uma tempestade e fica-
ram sem combustível. 

“Assim que fomos aciona-
dos, montamos uma equipe 
para realizar buscas terres-
tres e solicitamos também 
o apoio da equipe de bom-
beiros militares do Pelotão 
Fluvial. A informação repas-

sada foi de que os dois funci-
onários teriam desaparecido 
na água. Os bombeiros mi-
litares mergulhadores che-
garam para realizar buscas 
aquáticas”, disse o coman-
dante do 3º Pelotão Destaca-
do Bombeiro Militar de Pre-
sidente Figueiredo, tenente 

Rougles Braga. 
Os funcionários, de 40 

e 50 anos, foram encontra-
dos por moradores da regi-
ão levados até o porto do 
”Mirandinha”, onde já havia 
bombeiros militares pron-
tos para realizar os primei-
ros atendimentos. 

Cidade realiza 
6ª edição do CFL 

A 6ª edição do Circuito 
Figueiredo de Lutas (CFL) 
reuniu 80 atletas e um pú-
blico estimado de 5 mil 
pessoas, na Praça da Vitó-
ria de Presidente Figueire-
do (distante 126 quilôme-
tros de Manaus). O evento 
ocorreu em homenagem 
a Fernando Malheiros. 

A competição foi di-
vidida na modalidade 
MMA-GI e NoGi nas cate-
gorias de juvenil e adul-
tos. O desafio foi entre 
o município de Presiden-
te Figueiredo contra Ma-
naus, com grandes com-
bates e lutas alucinantes. 

A primeira luta interna-
cional feminina também 
foi realizada, na modali-
dade de MMA Brasil con-
tra Venezuela, com dispu-
ta de cinturões. 

A cidade é destaque no 
esporte com vários atletas 
de ponta, alguns até no ce-
nário nacional. 



Investigação sobre o contrato dos 
combustíveis segue parada   

Divulgação    

Caso envolve a prefeita Patrícia Lopes e a empresa de seu sogro, Deusimar da Silva 

A empresa Deusimar 
M. da Silva e Cia, perten-
cente ao sogro da prefeita 
de Presidente Figueiredo 
(AM), Patrícia Lopes (MDB-
AM), Deusimar Maia, co-
nhecido como ‘Dedéu’, que 
foi contratada para forne-
cer gasolina e diesel a 
secretarias do município, 
pelo valor de R$ 1,2 mi-
lhão, com dispensa de li-
citação em janeiro deste 
ano, continua fornecendo 
o produto à administração   
pública municipal. 

O contrato foi realiza-
do no dia 4 de janeiro, 
mas só foi tornado públi-
co no dia 19 de abril, em 
uma publicação no portal 
da transparência da As-
sociação Amazonense dos 
Municípios (AAM). 

Durante o período, o 
mesmo documento não 
constava no site oficial da 
prefeitura de Presidente 
Figueiredo, como deveria. 
De acordo com o alegado 
pela Prefeitura, a justifica-
tiva foi o estado de emer-
gência pelo qual passava 
a cidade com a pande-
mia de Covid–19, segun-
do consta no decreto n.º 
2987/21, o que permite a 
dispensa de licitação.  

Ao todo, 14 secretari-
as receberam os mais de 
70 mil litros de gasolina 
e 230 mil litros de diesel 
por 60 dias. 

 
Cadê a investigação? 
O caso foi denunciado 

ao Ministério Público de 
Contas (MPC), mostrando 
os indícios de nepotismo, 
que se comprometeu a in-
vestigar, de acordo com 
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uma nota enviada à reda-
ção do AGORA. 

“O Ministério Público 
de Contas do Amazonas 
(MPC-AM) informa que a 
Procuradoria responsável 
pelo Município de Presi-
dente Figueiredo está cien-
te da notícia e que, após 
a devida apuração, será to-
mada a providência cabí-
vel”, afirmou. 

Porém, passados quase 
três meses após a denún-
cia e questionado sobre 
o andamento das inves-
tigações, na última quar-
ta–feira (10), por nossa equi-
pe de reportagem, o MPC, 
limitou – se ao silêncio. 

Diante disso, a repor-
tagem esteve na própria 
sede da Prefeitura de Pre-
sidente Figueiredo, na rua 
Urubuí, Centro do muni-
cípio, para tentar conver-
sar com a prefeita Patrícia 
Lopes, mas ela estava em 
atividades externas da ad-
ministração. 

No entanto, por meio de 
nota, após consulta à Pro-
curadoria Geral do Muni-
cípio (PGM), obtivemos a 
informação de que a admi-
nistração da cidade não foi 

notificada pelo MPC, até o 
momento, sobre nenhuma 
denúncia neste sentido. 

“A Prefeitura de Presi-
dente Figueiredo informa 
que não foi notificada, ofi-
cialmente, pelos órgãos fis-
calizadores sobre questões 
de contrato com a empresa 
Deusimar M. da Silva e Cia. 
Estamos à disposição para 
quaisquer outros esclareci-
mentos”, disse.  

 
Casos de Família 
A família do empresá-

rio ‘Dedéu’ é conhecida pelo 
povo da cidade como dona 
de dois postos de gasoli-
na em Presidente Figueire-
do. A unidade mais antiga, 
está ativa desde 1988.  

O AGORA, em maio 
deste ano, chegou a entrar 
em contato com o empre-
sário, para saber seu posi-
cionamento em relação ao 
contrato de R$ 1,2 milhão 
com a Prefeitura. 

Na época, ‘Dedéu’ disse 
que acabou entrando num 
problema. “Sempre forne-
cemos gasolina para as 
gestões anteriores da pre-
feitura, porque, dos pos-
tos de Presidente Figuei-

redo, somos o único com 
a documentação regulari-
zada. Mas agora que ela 
assumiu [prefeita], criou 
um problema para mim”,   
relatou Deusimar. 

O empresário disse, 
ainda, que não participaria 
de novas contratações, jus-
tamente por saber que seu 
grau de parentesco com 
a prefeita Patrícia Lopes 
prejudica a impessoalida-
de do processo. Foi quan-
do ‘Dedéu’ foi questionado 
de o porquê ter participado, 
antes. O empresário justifi-
cou falando de problemas 
financeiros. 

“Eu estava precisando 
de dinheiro. Temos dois 
postos lá em Presiden-
te Figueiredo e eu tinha 
que conseguir capital para 
pagar meus funcionários”, 
replicou ele.  

 
Recordar é viver 
Não obstante de nossos 

questionamentos, o MPC 
“dar” o silêncio como res-
posta e a Prefeitura de 
Presidente Figueiredo in-
formar que não foi notifica-
da ainda sobre o assunto, 
vale lembrar que, em julho 
deste ano, a Polícia Fede-
ral esteve na casa de Deusi-
mar Silva, depois de defla-
grar a operação “Corredeira 
Inflamável”, em Manaus e 
em Presidente Figueiredo, 
buscando investigar pos-
síveis crimes como frau-
des em licitações, associa-
ção criminosa e peculato, 
em contratos de forneci-
mentos de combustíveis 
em 2019, num suposto 
desvio de dinheiro público 
no valor de R$ 4 milhões, 

na administração do ex-
prefeito da cidade, Romei-
ro Mendonça.  

 
População revoltada 
A população da cidade 

se diz chocada ao saber de 
casos de investigações que 
envolvam a gestão da pre-
feita Patrícia Lopes.  

“Votei nela com todo o 
amor e carinho e, agora, 
estou muito triste. Entra 
um e sai outro e a de-
cepção parece a mesma. 
Que imoralidade! Isso por-
que está escrito lá na porta 
da prefeitura, nesse monte 
de carrão ‘É Tempo de Cui-
dar’. Me poupe”, disse o es-
tudante Diego Silvério, 20 
anos, que mora no bairro 
José Dutra.  

Tânia Rezende, 36 anos, 
autônoma, é moradora do 
Galo da Serra I. Ela diz 
que esse tipo de situação, 
mesmo que ainda precise 
ser apurada, causa revolta.  

“E muita! O Galo da 
Serra só buracos, meu 
irmão e a gente ainda sa-
bendo duma coisa dessas 
que arrasa mais e mais. 
Se eu pudesse, dava o 
fora da cidade, porque não 
acredito mais em nada. 
Estou passada! Enquanto 
isso, nosso bairro está um 
galo ‘cego e capenga’. Tudo 
é buraco”, desabafa.  

O aposentado Raimun-
do Souza, 66 anos, que 
mora no bairro Sol Nas-
cente há 42 anos, diz 
estar farto de não ver 
nada mudar e se revolta 
por não ver as obras que 
já foram anunciadas para 
ajudar no asfalto do bairro, 
não chegarem.  

“Será que a prefeita não 
vê essa situação. Ela passa 
de avião aqui por cima, que 
não vê isso? ”, questiona. 
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História de Rio Preto da Eva 
está ligada à AM-010   

Rio Preto da Eva nasceu da vontade do governo de abrir uma estrada de rodagem para ligar Manaus a Itacoatiara 

Em meados de 1960, o 
Governo do Estado do Ama-
zonas, por meio do DER/AM 
deu início aos trabalhos de 
topografia e desmatamento 
da estrada de rodagem (tra-
balhos esses utilizando re-
cursos manuais – macha-
dos, terçados e foices), para 
que o município de Manaus 
pudesse ter acesso a Itacoa-
tiara pela rodovia, o que até 
o momento só era possível 
por hidrovia. 

Com a notícia da aber-
tura dessa rodovia, algu-
mas famílias se interes-
saram em adquirir terras 
nas margens da estrada e 
começaram a se deslocar 
de comunidades ribeirinhas 
próximas como Rubim e Ti-
ririca e até mesmo de Ma-
naus em busca de melhori-
as de vida, além de trabalho 
na agricultura, o que deu 
início a uma colônia. 

 
Elevação 
Em 12 de Abril de 1961, 

a colônia foi elevada à ca-
tegoria de município, sob o 
governo do professor Gilber-
to Mestrinho, com o nome 
de EVA, com sede em um 
sítio do mesmo nome, às 
margens do Rio Grande. No 
ano de 1962, os trabalhos 
de terraplenagem da rodo-
via em construção alcan-
çaram 80 quilômetros de 
extensão e foram temporari-
amente suspensos, em fun-
ção de um grande rio de 
águas escuras que impedia 
a passagem para a continu-
ação das obras. 

Foram montados no 

local, acampamentos 
para as empresas do 
DER/AM e ECI (Compa-
nhia responsável pelo as-
faltamento da rodovia). 

Foi trazido de Manaus, 
através dos rios Amazonas, 
Paraná da Eva e Rio Gran-
de, uma balsa de ferro para 
ser utilizada na travessia de 
pessoas, máquinas, alimen-
tação e materiais. José Furta-
do Viana, um dos pioneiros 
do atual município (chegou 
ao local em 1º janeiro de 
1960), foi responsável pela 
manutenção e movimenta-
ção da balsa de 1962 a 1964. 

No decorrer desses 
acontecimentos, mais fa-
mílias foram se deslo-
cando para povoar de-
finitivamente o local, 
aumentando cada vez 
mais o número de habi-
tantes. Com o crescimen-
to da população, foi criada 

por meio da Secretaria Es-
tadual de Produção Rural 
(SEPROR) a Colônia Agrí-
cola do Rio Preto (CARP), 
que beneficiou os colonos 
locais tanto na divisão de 
seus lotes de terra como 
na produção agrícola. 

Em 4 de junho de 1964, 
o atual governador do esta-
do, senhor Artur César Fer-
reira Reis extinguiu o muni-
cípio de Eva. 

No governo estadual do 
Danilo Duarte de Matos 
Areosa, foi construída uma 
ponte de madeira para que 
a travessia do rio fosse feita 
de forma mais rápida em 
função do desenvolvimento 
da rodovia e do aumento de 
seu tráfego. A colônia, já com 
um total de sessenta famí-
lias, praticava a agricultura 
de subsistência e produzia 
farinha, feijão, arroz, milho, 
abacaxi, cupuaçu e cana. 

Crescimento 
Com o aumento da pro-

dução, a Sepror colocou 
à disposição dos colonos, 
um caminhão que trans-
portava os seus produtos 
nas sextas-feiras para Ma-
naus, onde eram vendidos 
na Feira do Produtor e tra-
zia-os de volta aos sábados. 
Neste período, destacou-se 
a nível de estado, a produ-
ção de farinha de mandioca. 

Em 1967, vindos do Nor-
deste, chegou à colônia os 
irmãos João e Francisco 
Alves da Costa, com o ob-
jetivo de implantar na co-
lônia a Fundação Kennedy, 
uma entidade educacional 
filantrópica que funciona-
va com o ensino primário. 
Francisco Alves da Costa foi 
o primeiro professor a dar 
aulas na colônia e iniciou 
por conta própria para os 
adultos das proximidades. 

Em 1968 iniciou-se, com 
recursos do governo fede-
ral, a construção de uma 
ponte de concreto, que con-
cluída em 1969 substituiu a 
ponte de madeira desvian-
do o leito do rio. 

 
Desenvolvimento 
O padre Dom Giuliano 

Frigeni, atual Bispo do mu-
nicípio de Parintins reali-
zou a primeira missa na 
colônia, ocasião em que o 
governador da época suge-
riu que se construísse uma 
Casa de Oração, cuja planta 
foi feita pelo arquiteto Se-
veriano Porto. O início da 
obra ficou sob a responsa-
bilidade do senhor Lucia-
no Batista Martins. Técnico 
da Secretaria de Produção 
Rural (SEPROR/AM) e Co-
ordenador da colônia, que 
em forma de mutirão, utili-
zou mão-de-obra e madei-
ra local chegando a envol-
ver 150 pessoas de uma só 
vez para transportar, nos 
ombros, por oito quilôme-
tros de estrada, uma única 
peça de aquariquara, utili-
zada na linha central do 
teto da Casa de Oração. 

De 1964 a 1981, Rio Preto 
da Eva se desenvolveu 
como colônia e, em 10 de 
dezembro de 1981, elevou-
se à categoria de municí-
pio pela segunda vez, com 
o nome de Rio Preto da Eva. 
Esse nome veio em home-
nagem às águas escuras 
do rio que banha a localida-
de e desemboca no Paraná 
da Eva (primeira habitante 
de tal Paraná). 

Divulgação    



Estudantes rio-pretenses 
participam de projeto de moda   

Divulgação 

O projeto selecionou entre 15 e 20 estudantes das escolas públicas Rio Preto da Eva 

de egresso, Angélica Sam-
paio, que imaginou que pode-
ria ser feito o projeto, onde se 
pudesse utilizar tanto as ati-
vidades acadêmicas da Unip, 
como o design de moda. Fa-
zendo uma ponte com as 
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sarela com os gestores de 
moda. “O objetivo final é uti-
lizar essas meninas como 
modelos para o desfile téc-
nico dos formandos 2021 da 
Unip, que vai acontecer na 
praça da Igreja de Cavacos, 
no dia 26 de novembro”, rela-
ta Gautama. 

A apresentação do desfi-
le será um evento de cunho 
acadêmico, a produção será 
realizada pela equipe técni-
ca de Coordenação e Docen-
tes da Unip, com a colabo-
ração da equipe técnica das 
secretarias de Cultura e Tu-
rismo do município de Rio 
Preto da Eva. 

Todo o trabalho des-
ses alunos que serão usa-
dos nesse desfile está 
baseado em macrotendên-
cias. Essas macrotendên-
cias elas trazem esse 
apelo pelo regional e pela 
valorização dos saberes 
tradicionais. Todos os tra-
balhos terão esse viés 
preocupados com susten-
tabilidade, com o uso cons-
ciente de recursos, a gente 
vai tentar trazer através de 
um conceito geral no desfi-
le técnico no dia 26”, disse 
o coordenador. 

maquiagem foi feito todo no 
Apoema em duas ocasiões”, 
destaca Daniela. 

“Esse é um projeto que 
está embasado na nossa 
visão de extensão comuni-
tária e visa estabelecer um 
projeto de integralização, va-
lorização, inclusão social e 
integração da cultura regio-
nalidade, com a coordenação 
de cultura de Rio Preto da 
Eva”, acrescenta Cidarta. 

 
Passarela na Igreja dos 

Cavacos 
No dia 26 de novembro, 

ocorrerá o desfile com as 
modelos de Rio Preto da Eva 
que receberão treinamento, 
aulas de maquiagem e pas-

Jonathan Ferreira 
 
O município de Rio Preto 

da Eva (a 78 quilômetros 
da capital) destaca-se por 
causa do polo turístico bem 
diversificado com balneá-
rios, cachoeiras, cafés e res-
taurantes regionais. Agora, 
a região também se tornou 
espaço de modelos, para 
eventos do mundo da moda 
e para desfiles.  

Esse é o projeto fir-
mado entre a Prefeitura, 
por meio da Secretaria de 
Cultura Secretaria Mu-
nicipal de Educação, 
Cultura e Desporto 
(SEMECD) e da Se-
cretaria Municipal 
de Planejamento, 
Agroindústria, Co-
mercio e Turismo 
(SEMPLACTUR), em 
parceria com a Uni-
versidade Paulista (Unip), 
pela coordenação do curso 
de Design de Moda.  

“Esse projeto nasceu a 
partir de uma conversa, de 
uma reunião, entre a coorde-
nadora do balneário Apoema 
e a coordenação de design 
de moda, por intermédio de 
uma representante do corpo 

meninas residentes e estu-
dantes no município de Rio 
Preto da Eva”, disse o pro-
fessor da Unip Cidarta Gau-
tama de Souza, coordenador 
do projeto. 

O projeto selecionou 
entre 15 e 20 estudantes das 
escolas públicas Rio Preto 
da Eva, que receberam um 
workshop de beleza, cas-
ting inclusivo e orientação 
técnica de desfile. As ativi-
dades visam incluir as alu-
nas de Rio Preto da Eva ao 
conhecimento de valoriza-
ção da beleza e da cultura 
regional para o desenvolvi-
mento de projetos de moda, 
cultura e desenvolvimento. 

A coordenadora do balne-
ário Apoema, Daniela Brani-
cio, foi a responsável pela 
elaboração da ideia. “O des-
file foi no Apoema porque 
foi o local onde surgiu toda 
a ideia, onde fizemos conta-
to com o pessoal da Unip. O 
desfile final vai ser no dia 
26 de novembro na Igreja 
de Cavaco. Todo o casting 
das modelos, o treinamento 
para desfile de passarela, en-
sino sobre o uso correto de 
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Estádio Floro de Mendonça é palco 
da Final da Liga dos Bairros    

Com a casa cheia, o Es-
tádio Floro de Mendonça 
foi o cenário usado, no 
último domingo (7), para 
a Final da Liga dos Bair-
ros. O dia foi marcado por 
muito futebol e alegria, 
como há muito não se via 
em Itacoatiara, desde que 
a pandemia começou. A 
arena que sempre foi palco 
de grandes partidas fute-
bolísticas, para a tristeza 
de muitos, teve de ficar 
um logo período fechada 
para a prática do bom e   
empolgante futebol.  

Na realização do gran-
de evento houve seguran-
ça. O que possibilitou o re-
torno seguro dos jogadores 
e da torcida nas dependên-
cias do estádio foi o núme-
ro positivo de público vaci-
nado e o controle da Covid-
19 no município. A prefeitura 
pode flexibilizar a participa-
ção de pessoas em eventos 
deste porte, como é o caso 
do campeonato de futebol. 
Os amantes do futebol pu-
deram estar em peso para 
prestigiarem e torcerem por 
suas equipes. 

Mesmo em clima de 
festa, no evento foram res-
peitadas as regras sanitárias 
contra a Covid-19, ainda ne-
cessárias na cidade.  

 
Campeã 
A grande estrela do dia 

foi a campeã da Liga dos 
Bairros, a equipe do Bair-
ro Jauarí 2, que desde 2017 
vem se projetando no fute-
bol local, apresentando ex-
celente desempenho. Nesse 
ano, o campeonato foi muito 

O dia foi marcado por muito futebol e alegria, como há muito não se via  

competitivo garante o atle-
ta do Jauarí 2, Bruno ‘Pneu’. 
“Esse título tinha mesmo 
que ser nosso, pois, tivemos 
o melhor ataque e defesa 
do campeonato, sem dúvida. 
Este ano arrastamos tudo, 
graças a Deus. Agora é feste-
jar o título alcançado e lem-
brar que ano que vem tem 
mais”, finalizou o jogador.  

A verdade é que todas 
as equipes tiveram bons de-
sempenhos e maturidade 
esportiva, que encantaram o 
público presente, e com isso, 
sinalizam com dias melho-
res para o campeonato. 

Outros atletas participan-
tes também gostaram das 
premiações deste ano e co-
mentaram que isso repre-
senta um grande estímu-
lo para quem é iniciante 

deu apoio para a realização 
do campeonato. 

“Não é fácil reunir equi-
pes de bairros da cidade, 
em um campeonato de fu-
tebol sem qualquer ocor-
rência de anormalidade e, 
ainda por cima, dar ao 
grande público que veio 
prestigiar, este grande es-
petáculo. Oferecemos uma 
boa premiação, como forma 
de mostrar ao times que 
devem investir nas suas 
equipes de base, pois vale 
a pena. Aproveito o ense-
jo para agradecer a Deus e 
parabenizar todas as equi-
pe pelo belo futebol apre-
sentado aqui. O nosso traba-
lho está ajudando a revelar 
talentos, e esse é o nosso 
propósito maior”, destacou   
o secretário ‘Barriga’. 

Divulgação    Um sonho realizado 
demonstrou satisfação 

com o que viu, desde o 
desempenho das equipes à 
participação do grande pú-
blico. De acordo com ele, 

Para o prefeito Mário 
Abrahim, que é atleta 
amador, grande incentiva-
dor do esporte local, e 
fez questão de prestigiar 
o evento, o campeonato 
apresentou um forte de-
sempenho das equipes e 
muita alegria da torcida.  

“Isso é um sonho rea-
lizado. Um sonho porque 
quem joga ou jogou fute-
bol, ou ainda, quem gosta 
de vir ao estádio para 
torcer e quer ver nosso 
futebol local brilhar, es-
tava esperando por esse 
dia, principalmente de-
pois dessa pandemia que 
nos manteve afastados 
das competições esporti-
vas. Portanto, é um mo-
mento de realização para 
a prefeitura poder propor-
cionar tudo isso para o 
povo itacoatiarense que 
ama o futebol”, disse   
o prefeito. 

“Foi verdadeiramente um 
espetáculo bonito, sério e 
justo. Isso é o que importa. 
É desta forma que esta ad-
ministração municipal vai 
sempre realizar os nossos 
eventos e oferecer, na área 
esportiva, confiança a todos 
que queiram investir no fu-
tebol. Afinal, esporte é vida, 
é saúde e ajuda na forma-
ção do caráter do jovem. Por 
isso, sempre estaremos in-
centivando e apoiando”, con-
cluiu Mário Abrahim. 

em competições. “Para pes-
soas como nós que amam 
o futebol de nossa Itacoa-
tiara, é muito bom poder 
vir ao Floro de Mendonça 
e assistir a esse espetácu-
lo nesta tarde agradável, e 
ver equipes dos nossos bair-
ros numa disputa saudável”, 
destacou um torcedor, que 
não se identificar. 

 
Secretaria de esporte 
Para o secretário de es-

portes de Itacoatiara, Wei-
merson Jackmenout ‘Barri-
ga’, a bonita festa é fruto do 
trabalho dedicado de toda a 
equipe da Secretaria Muni-
cipal de Esportes, Juventude 
e Lazer (Semjel), que orga-
nizou cada detalhe do gran-
de evento, alinhado com o 
prefeito Mário Abrahim, que 



Projeto firmado entre Prefeitura  
e Governo visa a ressocializar detentos    

Secretário de Estado tenente-coronel Marcos Vinícius esteve no município para implantar o Projeto de Regressão de Pena 
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O secretário de Es-
tado de Administração 
Penitenciária do Amazo-
nas (SEAP), tenente-coro-
nel Marcos Vinícius, es-
teve no município de 
Itacoatiara (distante 270 
quilômetros da capital) 
para implantar o Projeto 
de Regressão de Pena para 
os presos da Unidade Pri-
sional da cidade. A ação 
propõe, por meio da pres-
tação de serviço à socieda-
de, a diminuição de pena.  

O projeto propõe práti-
cas de ressocialização do 
detento para, quando ele 
deixar a prisão e cumprir 
sua pena, pode ser um cida-
dão de bom comportamen-
to e que desempenha ati-
vidades relevantes no dia 
a dia, e com uma profis-
são. As atividades realiza-
das são assistidas.  

Segundo o secretário, a 
cidade já está preparada 
para receber o projeto es-
tadual. “Esses cursos foram 
realizados no Cetam e o 
treinamento posto em prá-
tica na Unidade Prisional, 
como: pinturas, manuten-
ções elétricas e hidráulicas 
etc.” Ainda, de acordo com o 
secretário, a prefeitura con-
tribuirá com a ação ofere-
cendo os insumos. “O preço 
final da obra chega à re-
dução acima de 30%, quan-
do se usa a mão de obra 
oferecida por esse projeto”, 
destacou o tenente-coronel 
Marcos Vinícius. 

Representando o prefei-
to Mario Abrahim, que es-
tava cumprindo compro-
missos fora da sede do 
município, o engenheiro 
Nonato Belo, subsecretário 

de Infraestrutura munici-
pal, relatou a satisfação da 
atual administração muni-
cipal em contribuir com o 
projeto que oportuniza a 
ressocialização de deten-
tos da cidade.  

“Os detentos, apresen-
tando bom comportamen-
to, puderam estudar e 
aprender uma profissão 
honrada e de fácil co-
locação no mercado, ou, 
ainda, podendo trabalhar 
por conta própria. Nosso 
apoio à Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária e 
os nossos agradecimentos 
ao coronel Marcos Vinícius 
e ao governo do estado”, fi-
nalizou Belo. 

 
Detidos 
Conforme o Levanta-

mento Nacional de Infor-
mações Penitenciárias (In-
forpen) de 2019, no país 
a situação de presos em 
estabelecimentos penais e 

Divulgação    

na maioria das vezes, aca-
bam por cometer novos 
delitos que os levam a vol-
tar à prisão. 

 
Projeto 
O Projeto de Regressão 

de Pena oferece uma opor-
tunidade de transformação 
ao indivíduo que gostariam 
de mudar de vida. O poder 
público oportuniza à po-
pulação carcerária, cursos 

presos detidos em outras 
carceragens é grande. A 
população prisional alcan-
ça o número de 773.151 
pessoas privadas de liber-
dade em todos os regi-
mes da Justiça. No caso 
de presos custodiados ape-
nas em unidades prisio-
nais, sem considerar as 
delegacias, o Brasil tem 
758.676 presos, informa o 
Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública (MJSP). 

Os ex-detentos sofrem 
com o preconceito após sa-
írem do regime prisional, 
a dificuldade de se rein-
tegrar à vida social, além 
de encontrar uma coloca-
ção no mercado de traba-
lho, voltar à vida familiar e 
permanecer em liberdade, 
dentre outras. Sem qualifi-
cação profissional, a mai-
oria dos que saem das ca-
deias não têm sequer uma 
aptidão laboral lícita, que 
possa lhe dar sustento e, 

profissionalizantes, prepa-
rando esse indivíduo para 
a necessária reinserção so-
cial. A seleção para par-
ticipação no projeto leva 
em conta o comportamen-
to do preso, que passa por 
uma triagem e, em segui-
da, por qualificação profis-
sional, com direito ao certi-
ficado no final. 

Em Itacoatiara, a ins-
tituição que ministra as 
atividades profissionali-
zantes é o Centro de 
Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam), que 
oferece aos presos cursos 
de pedreiro, carpinteiro, 
pintor, eletricista e manu-
tenção hidráulica. Os cur-
sos de qualificação pro-
fissional foram escolhidos 
em razão da demanda for-
mal e informal, que o mer-
cado pode absorver esses 
cidadãos que, futuramen-
te, quando reinseridos na 
sociedade, irão em busca 
de uma ocupação lícita 
para se manter, esperan-
do-se que não mais incor-
ram em erros, justificados 
pela falta de uma profis-
são especializada. 
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Visita teve o objetivo de alinhar as melhorias de trabalho dos agentes da segurança 

Prefeito Frederico Júnior cumpriu uma importante agenda em Brasília 

Secretário de Segurança visita  
unidades das polícias Civil e Militar  Prefeito busca investimentos  

com agenda em Brasília  

Sebastian Viana 
 
O secretário de Seguran-

ça Pública do Amazonas, ge-
neral Carlos Alberto Mansur, 
visitou, no sábado (6), delega-
cias da Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM) do município 
de Novo Airão (a 180 qui-
lômetros de Manaus) além 
dos Batalhões da Polícia Mi-
litar (PMAM), o general veio 
acompanhado do coman-
dante comando de polícia do 
interior (CPI) tenente Coronel 
Carliomar Barros. 

Há três meses à frente da 
Secretaria de Estado de Se-
gurança Pública (SSP-AM), o 
general Mansur tem como 
objetivo, durante as visitas, 
ouvir pessoalmente deman-
das dos agentes da segu-
rança pública e melhorar as 
condições de trabalho. 

“A intenção é justamen-
te verificar as necessidades 
de cada uma dessas ins-
talações e o que precisam. 
Sabemos que precisam de 
muita coisa, já estamos tra-
balhando para melhorar as 
condições de trabalho do 
nosso pessoal. Quanto me-
lhor as condições de traba-

Sebastian Viana   

Divulgação   

lho, mais motivado estará o 
nosso agente da segurança 
pública e mais produtividade 
ele vai ter”, disse. 

O secretário ressaltou 
que além de Novo Airão, as 
visitas já foram feitas em 
cinco municípios do Ama-
zonas, além da capital. Em 
Novo Airão, o secretário de 
Segurança Pública foi rece-
bido pelo prefeito da cidade, 
Frederico Júnior, na sede da 
77ª Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP), junto ao delega-
do titular da unidade, Renato 
Simões. Em seguida, visitou 
o Pelotão do Corpo de Bom-
beiros e o 6° Grupamento de 
Polícia Militar (GPM). 

“Já acertamos para a Po-
lícia Militar de Novo Airão 
um incremento de 10 poli-
ciais que estão vindo para 
cá, além de duas viaturas 
4x4. Isso vai dar mais re-
forço ao equipamento dos 
nossos policiais militares. 
Tudo isso visando melhorar 
o combate à criminalidade”, 
ressaltou o general. 

A cidade de Novo Airão 
vai receber uma viatura do 
programa Amazonas Mais 
Seguro. Segundo o secretá-

rio, todas as demandas dos 
agentes foram ouvidas para 
que a SSP-AM possa atender 
as necessidades.  

Para o prefeito da cida-
de Frederico Júnior a pre-
sença do secretário da SSP-
AM é de grande importân-
cia. “A vinda dele aqui é 
muito importante, falei para 
das nossas necessidades e 
fico feliz porque tenho res-
posta positiva. Estamos ali-
nhando para trazer a opera-
ção Arpão e tenho certeza 
que estamos no caminho 
certo para garantir a segu-
rança dos nossos muníci-
pes”, declarou o prefeito. 

O comandante do co-
mando de polícia do inte-
rior (CPI), tenente coronel 
Carliomar Barros também 
falou sobre as ações re-
alizadas durante a visita 
ao município. “Ouvimos as 
demandas e de imediato 
vamos aumentar o núme-
ro de agentes e mandar veí-
culos para o patrulhamento, 
aqui no município de Novo 
Airão temos bastante apoio 
da prefeitura e isso nos aju-
dar a desenvolver um bom 
trabalho”, destacou. 

O Prefeito Frederico Jú-
nior cumpriu uma impor-
tante agenda em Brasília, 
na terça-feira (9), buscando 
parcerias e investimentos 
com os parlamentares da 
bancada federal do Estado 
do Amazonas para execu-
ção de obras de infraestru-
tura em Novo Airão. 

Acompanhado da pri-
meira dama do município, 
a secretária municipal de 
assistência social, Márcia 
Silveira, o gestor munici-
pal esteve na capital fede-
ral em audiência com o se-
nador Omar Aziz e fechou 
parcerias que irão colabo-
rar para o desenvolvimen-
to da cidade. 

A visita também foi em 
agradecimento pelo recur-
so já enviado pelo senador 
ao município, e, na oportu-
nidade, o prefeito de Novo 
Airão também apresentou 
novos projetos e solicitou 
novas emendas impositi-
vas para investimento na 
saúde com a implanta-
ção do Centro de Aten-
ção Psicossocial Álcool e 
Drogas (CAPS-AD), como 
também a deliberação do   
Porto da Cidade.   

O senador Omar Aziz 
recebeu as propostas com-
prometendo-se em desti-
nar mais recursos para 
o município, reforçando o 

vínculo entre os poderes 
municipal e federal. 

 
Outros compromissos 
Em Brasília, o Prefeito 

Frederico Júnior e a pri-
meira dama Márcia Silvei-
ra também se reuniram 
com o deputado federal 
Silas Câmara. Na ocasião, 
eles trataram sobre pau-
tas e investimentos para 
as áreas da saúde, assis-
tência, obras e infraestru-
tura urbana. O Prefeito so-
licitou do deputado federal 
recursos para uma nova 
fábrica de gelo e para a im-
plantação de um centro de 
apoio à mulher vítima de 
violência em Novo Airão.  

O prefeito conquistou a 
parceria e a liberação de 
verbas para a saúde e as-
sistência de R$ 1 milhão 
de reais que contemplará 
a execução dos novos pro-
jetos que irá beneficiar os 
munícipes como o tão so-
nhado centro.  

Frederico Júnior tam-
bém esteve reunido, na 
terça-feira (9), com o se-
nador Plínio Valério. Em 
seu gabinete, o senador  
afirmou seu compromisso 
com o município destinan-
do recursos federais de R$ 
300 mil para a implemen-
tação do Piso de Atenção 
Básica (PAB).  
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Manacapuru 

 
O jovem Iago Batista é escritor e 
lançou, neste ano, o livro “Bair-
ro de São Francisco: memória de 
um povo”, que conta a história 
de um dos bairros mais antigos 

de Manacapuru.  

A Banda Banzeiros nasceu em maio 
de 2021, com o intuito de exaltar as 

composições regionais, MPB, boi-bumbá, 
carimbo e outros ritmos do Norte. O grupo 

valoriza a nossa região, tornando um show 
alegre e contagiante para os espectadores, 

pedindo passagem para se firmar como 
excelente opção de entretenimento. Os 
Banzeiros fizeram presença no Fecani 
2021, show no contato: (92) 9223-7114.  

Carina Desana, 27 anos, é indígena do povo Desano. 
Ela é responsável por movimentar os jovens do 

município de Novo Airão em pautas naturais, 
preservação ambiental e do povo indígena. Carina é 
estudante e está se profissionalizando no curso de 

Magistério de Professores Indígenas da Seduc.  

 
Danielle Barbosa atua como influenciadora digital 
e publica fotos em vários locais turísticos de Presi-
dente Figueiredo. As imagens são lindas para apre-

ciar no @ dani_marquesb.  

A jovem Izabella Brito, de 25 
anos, registra cliques surpreenden-
tes das belezas naturais de Irandu-
ba. Izabella encontra os melhores 
locais do município para fazer foto-
grafias incríveis (@izabellabrito18)  

Iranduba 

Presidente Figueiredo 

Novo Airão   

 Itacoatiara  

A Associação LGBT de Rio Preto da Eva 
(LGBTRPE) realiza trabalho e ações para 
a comunidade LGBT do município. Na 
pandemia, a associação fez a entrega de 
cesta básicas e atuou para a proteção da 

população rio-pretense.  

Rio Preto da Eva 



14Entretenimento 14Manaus, Sábado e domingo,  
13 e 14 de novembro de 2021 

C
R

u
z

A
d

IN
H

A
 

R
E

S
P

O
S

T
A

S
 

cAÇA-PALAVRAS 

LABIRINTO 

cAÇA-PALAVRAS 



15Entretenimento 15Manaus, Sábado e domingo,  
13 e 14 de novembro de 2021 

  

  

A M A Z ÔN I A   

Onça-pintada 

Cupuaçu 

A onça-pintada, espécie 
Panthera onca, é o maior fe-
lino das Américas, podendo 
chegar até 2,41 metros de 
comprimento (da ponta do 
rabo até o focinho) e pesar até 
158 Kg no caso dos machos 
adultos, que são maiores que 
as fêmeas. Esses animais são 
reconhecidos pela pelagem 
característica, amarelo-doura-
do, coberta com pintas pretas 
na cabeça, pescoço e patas. Na 
região dos ombros, costas e 
na parte lateral do corpo (flan-
cos) tem machas com forma-
to de rosa, com um ou dois 
pontos pretos no meio. Em 
alguns indivíduos pode ocor-
rer o melanismo, que é uma 
mutação genética que provo-
ca a produção excessiva, con-
centrada e considerável de 
melanina, composto químico 

que confere coloração escura 
a pele ou pelo desses animais. 
Como resultado, os indivíduos 
que apresentam o melanismo 
têm a pelagem pretas. Mas 
isso não significa que esses 
animais sejam de outra es-
pécie! As onças de coloração 
preta, conhecidas como pan-
teras, continuam sendo on-
ças-pintadas (Panthera onca) 
e inclusive apresentam as tão 
famosas pintas, porém essas 
ficam difícil de serem visua-
lizadas no meio da floresta, 
mas é possível ver com um 
pouco de ajuda da luz do sol, 
por exemplo.As onças-pinta-
das se alimentam de uma 
grande variedade de presas, 
sendo registrados mais de 85 
espécies na dieta desses ani-
mais, dentre elas mamíferos 
como capivaras. 

Pupu, cacao branco, co-
poasú ou cupuaçu, não im-
porta o nome, esta fruta 
amazônica tem uma polpa 
cremosa que é uma de-
lícia. Cientificamente co-
nhecido como Theobro-
ma Grandiflorum, possui 
casca marron e dura, e 
varia de 15 a 25 cm. Ori-
ginário da Amazônia, com 
grande incidência nos es-
tados do Pará e Mara-
nhão ele pode ser en-
contrado ocasionalmente 
em países como o Equa-
dor, Colômbia, Costa Rica 
e Ghana, na Africa Oci-
dental. A polpa e o ca-
roço são as partes con-
sumíveis. Com a polpa, 
muito rica em proteínas, 

carbohidratos, fibras e en-
zimas, se preparam sucos, 
refrescos, cremes, compo-
tas, doces, sorvetes, bis-
coitos, licores e yogur-
tes. A semente é utilizada 
na produção do cupulate 
(chocolate feito do caro-
ço da fruta). Cultura per-
manente - são conheci-
das plantas com mais de 
80 anos, ainda produzindo 
frutos - o cupuaçu tem seu 
período de produção de 
outubro a abril, atingindo 
o máximo nos meses de 
janeiro, fevereiro e março. 
Na Amazônia são encon-
tradas três variedades da 
fruta: o cupuaçu-redon-
do,cupuaçu-mamona, cu-
puaçu-sem-semente. 
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